

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Sábado 24 de Noviembre de 1900

Núm. 367

## LA POLITICA

### LA DULCE ALIANZA

#### Fábrica de pasteles

Digámonos con palabras del señor Sagasta: las cosas caen del lado á que se inclinan, y há ya tiempo que todos habíamos notado que el Sr. Paraiso se inclinaba á caer en las redes de algún personaje político que quisiera pescarlo y que tuviese escapara en que exponer el fruto de su pesca. Faltan á unos estos medios; negábanse otros á tales ejercicios por entender que no era esa la misión de los elementos congregados en la primera Asamblea de Zaragoza, y por esto no había sucedido hasta ahora lo que fatalmente tenía que ocurrir. Sea en hora buena para el pescador y para el pescado.

Porque ya nadie abriga, respecto de ello, la más leve duda. Cuando el Sr. Paraiso dice en Cádiz que la Unión Nacional no es un partido político, sino un núcleo de elementos que puede y debe ayudar á los gobiernos que acepten sus ideales, como cuando el Sr. Sagasta declara ante sus amigos que se recibirá con gusto á los disertantes de Cádiz si son buenos muchachos, como ahora que la prensa fusionista tiende cables al célebre zaragozano pasando la esponja sobre lo que en el encerado estaba escrito, todos sabemos que ya entre bastidores se ha convenido lo que ha de hacer cada cual.

Sucede en las comedias que todo está á punto; son las únicas casas en que los criados acuden á tiempo apenas se les llama. Como que están en el bastidor de la derecha ó de la izquierda esperando la señal para salir á escena. Pues así se hace en el pasillo político que ahora se representa. ¡Si hasta sabemos todos quién es el elocuente segundo apunte que va de un lado para otro para que todo el mundo esté en su sitio, apercebido á recitar su parte y ocupar su puesto!

Por esto decía el Sr. Paraiso que la Unión Nacional no era un partido, viniéndose de golpe y porrazo al campo de los que le decíamos eso mismo, con grave disgusto suyo y de sus secuaces, y por esto le replica el señor Sagasta que "para realizar su programa—el de los propietarios, los agricultores, los industriales, los comerciantes y los obreros—hay que formar grandes partidos, contando, para destruir los egoísmos de clase, con la ayuda de fuerzas sociales que deben combatirlos, y por esto ha dicho el Sr. Paraiso que eso hay que meditarlo y que se tomará tiempo para responder con toda solemnidad á la invitación

del expresidente del Consejo... Estén ustedes seguros de que ya tiene el segundo apunte hecha la respuesta.

Pero veamos en que forma se va á hacer la alianza, por lo que á las apariencias se refiere. El Sr. Sagasta lo ha dicho; "Se ha concretado de tal suerte el programa de la Unión Nacional que, fuera de algunas exageraciones, cabe dentro del programa del partido liberal... El Sr. Sagasta no ha señalado qué es lo que cabe, ni qué es lo exagerado. Pero todo se limará, estamos seguro de ello, y el Sr. Sagasta, que en Marzo de 1899 aspiraba á continuar en el Poder con la alianza del Sr. Romero Robledo y del general Weyler, podrá aspirar á lo mismo con la alianza del señor Paraiso y de los restos de la Unión Nacional que lo acompañaron en la escena gaditana, y otra vez cumplirá el Sr. Sagasta su programa de vernos contentos y risueños á todos los españoles.

### INDIRECTAS

Según dicen de Barcelona, la mayoría de los socios del Fomento de la Producción Nacional se opone á que dicha Asociación entre en tratos con el señor Romero Robledo.

Lo conocen ya tan bien, que con él no quieren trato, y más solo que la una están dejando á Don Paco.

En Cádiz se ahogó ayer tarde un individuo que fué con otros amigos á un ventorrillo y después le dió por salir á la plaza para tomar un baño.

El desgraciado mortal que en Noviembre se remoje... aun que le vaya muy mal ¡no se enoje!

El P. Cobos.

### PARLAMENTARIAS

El resultado de la reunión de Secciones celebrada ayer en el Congreso, aun cuando en casi todas ellas hayan triunfado los amigos del Gobierno, no ha satisfecho por completo á éste, que ha podido observar evidentes signos de indisciplina en algunos elementos de la mayoría.

El Sr. Dato fué derrotado en la Sección séptima por haber votado con las oposiciones varios diputados ministeriales, y algunos de estos renunciaron sus puestos en las Comisiones.

El Sr. Azcárate explanó su anunciada interpelación sobre el casamiento de la Princesa de Asturias, y dijo que no habría conflicto alguno ni censuras si Su Alteza Real renunciara en su hermana el principado.

### Información militar

EN CORDOBA

Esta tarde han llegado á esta capital los dos escuadrones del Regimiento de Lanceros de Sagunto que salieron

no ha muchos días para recorrer la provincia de Jaén.

Por el Gobernador civil se ha contestado al ramo de Guerra, que en esta provincia no existe más Círculo de recreo militar, que el que hasta anteaño venía titulándose «Círculo Cívico-Militar.»

Se ha dispuesto que con la mayor esmerulidad se instruyan por los Jefes de los Cuerpos y los de las comisiones liquidadoras, los expedientes para el abono de los alcances á los individuos que sirvieron en Ultramar.

Servicio de la plaza para el 25 de Noviembre—Guardia del Principal y Cárcel, la Rvina.—Jefe de día, el comandante de la Reina, D. Luis Cossi y González.—Imaginaría, el del mismo cuerpo D. Carlos González Vidarte.—Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, la Rvina sexto capitán.—De orden de Su Excelencia.—El Capitán mayor de plaza, Antonio Zurita.

### NOTA DEL DIA

#### El cobre inglés

Suceso culminante será hoy para la prensa de todo el mundo la llegada del presidente Krüger á tierra europea. Aunque la elección de Marsella para término del viaje marítimo del viejo boer, haya obedecido al deseo de acortar el tiempo de navegación, buscando, á la vez, el camino terrestre más cómodo, diríase que tal elección se hizo por motivos políticos. Ninguna población ofrecía, como la inflamable Marsella, donde la campaña nacionalista tiene muchos partidarios, escenario apropiado para que la excursión de Krüger por Europa comenzara con una apoteosis formidable. A Marsella seguirá París, á Francia, Holanda, y por mucho que las cancellerías pongan sordinas de cordialidades diplomáticas, el estruendo llegará á todos los rincones del mundo británico.

Ahora comprenderán esos ingleses que de Niza han ido á Marsella para silbar al jefe boer, que no todo se arregla en el mundo ni se compra con el oro de la pérdida Albió, tan pérfida hoy y tan odiada como cuando hace un siglo se le otorgó aquel mote. Por esto los despechados silbadores del presidente en peregrinación, injuriaron á la multitud de los que le aplaudían, arrojándole un puñado de monedas de cobre. Ni oro ni cobre inglés aceptan las muchedumbres latinas cuando la codicia del más fuerte pone la planta orgullosa sobre un grande ideal, aunque su gloria encarne en pueblos humildes y pequeños.

### PROYECTO

reformando la legislación sobre derechos pasivos de funcionarios del Estado

Publicamos á continuación la parte dispositiva del proyecto de ley reformando la legislación sobre derechos pasivos, y el cual, en unión de otros proyectos de no menos importancia, habrá de ser objeto de las tareas de las actuales Cortes.

Dice así: "Artículo 1.º No adquirirán ni causarán derecho á haber pasivo ni á pensión de ninguna clase, abonables con cargo al Tesoro público, los funcionarios, así civiles como militares, que ingresen al servicio del Estado ó de la real casa desde 1.º de Enero de 1901.

Se entenderá por ingreso para los empleados del orden civil, el acto de la posesión en el primer destino ó la fecha en que se les declare con derecho á plaza en virtud de ejercicios de oposición; y para los militares y sus asimilados el de incorporación á filas, ingreso en las Academias ó fecha de aprobación de oposiciones con derecho á plaza.

Art. 2.º Tampoco adquirirán ni causarán derecho á Montepío en ninguno de los establecidos, los funcionarios del orden civil y militar que, hallándose en la actualidad al servicio del Estado ó de la real casa, no hayan ocupado ó estén ocupando plazas de las que, por ley ó por disposición de este carácter, tienen declarados aquellos beneficios.

Art. 3.º Para atender á la vejez y invalidez de los servidores del Estado comprendidos en los artículos anteriores y á sus viudas y huérfanos, el gobierno presentará á las Cortes, en el plazo de un año, un proyecto de ley creando cajas especiales de pensiones civiles y militares, cuya dotación consistirá en aportaciones ó donativos de los funcionarios que á las mismas se incorporan y en una subvención del Estado, equivalente al 25 por 100 de lo que, en concepto de impuesto sobre sueldos y asignaciones, satisfagan al Tesoro público los funcionarios á dichas cajas incorporados.

La dirección y administración de dichas cajas de pensiones, estará á cargo de una junta de patronato designada por los imponentes en sus dos terceras partes, y la otra tercera la constituirán como vocales natos un senador del reino y un Diputado á Cortes, designados por los respectivos Cuerpos Colegisladores, ejerciendo cualquiera de aquellos el cargo de presidente, y un comisario regio y otro jefe superior de administración, designados por el gobierno, los cuales cargos serán todos gratuitos y honoríficos.

En la administración de dichas cajas, así como en la aprobación de las cuentas de las mismas, no tendrá intervención alguna el gobierno, salvo la alta inspección que le compete en toda institución benéfica, la cual ejercerá por medio del vocal comisario, únicamente en cuanto á la legítima inversión de sus fondos. Estos se depositarán en cuenta corriente con interés en el Banco de España ó en el Hipotecario, á disposición de la junta de patronos, y no podrán ser objeto de incautación, reducción, embargo ni descuento por disposición alguna de carácter administrativo.

Art. 4.º Toda pensión ó haber pasivo á que, con sujeción á las disposiciones vigentes, tengan derecho ó originen los que hayan servido, ó actualmente sirvan al Estado, se considerará prescrita si no se solicitara dentro de los dos años siguientes á la jubilación, retiro ó fallecimiento de la persona que los causara.

Si, solicitada en dicho plazo, no completaran los interesados la justificación necesaria en el término de un año, sólo se les acreditará y percibirán el haber ó pensión desde la fecha en que se les declare ó reconozca su derecho.

Art. 5.º De los beneficios del Montepío de Ministros, salvo lo establecido en los artículos 1.º y 2.º de la presente ley, sólo disfrutará los funcionarios de las secretarías que menciona el art. 2.º, cap. 2.º, del reglamento de 1763. Los oficiales auxiliares de dichas secretarías ó ministerios causarán para sus familias la pensión del tercio del sueldo regulado, excepto los que hayan alcanzado ó alcancen el de 6.000 pesetas, que legarán derecho á la pensión de 1.750 pesetas.

Art. 6.º Todo preceptor de haber pasivo ó pensionista, que por cualquiera de las causas determinadas en las disposiciones vigentes, cesará en el percibo de haber ó pensión que tuviese declarada, perderá todo derecho á recobrarla. Si el pensionista no la disfruta en totalidad por ser copartícipe, la parte que éste deje de percibir acrecerá en una mitad á los otros partícipes, quedando la mitad restante en beneficio del Tesoro.

Art. 7.º Los efectos de lo establecido en el artículo 1.º de la presente ley, no alcanzarán á las pensiones de gracia ó limosnas á las viudas y huérfanos de operarios de las minas de Almadén, ni á las dos pagas ó mesadas de supervivencia á las viudas y huérfanos de los funcionarios que fallezcan en activo servicio ó en el disfrute de haber pasivo, sin lugar derecho á pensión, las cuales seguirán reconociéndose y abonándose por el Tesoro con arreglo á las disposiciones por que vienen rigiéndose, hasta tanto que, organizadas las de cajas especiales pensiones, orenen éstas con fondos para subvenir á esta clase de auxilios.

Art. 8.º Quedan derogadas cuantas disposiciones se opongan á las contenidas en la presente ley.

Madrid 20 de Noviembre de 1900.—El ministro de Hacienda, Manuel Allendaluzar.

### PLUMADAS

¡QUÉ MORAL!

A la altura que en estos tiempos alcanza todo cuanto respira belleza, bondad, idealismo, no debe extrañar á nadie que salga á la superficie vestida con engañoso color la horrible figura de inmoral enseña.

Sátiros y silenos danzan á la faz de todos con lascivo compás, *hetairas*, que del vicio se alimentan aparecen en todas partes obteniendo el aplauso de personas al parecer decentes, y el andar lubricante, la mirada escena extremecen de placer á los impuros Asmodeos.

La edad presente muestra un cancer más repulsivo que la antigua Roma, y las oleadas de cieno se elevan incesantes desde el fangal impuro que amenaza invadirlo todo.

El modernismo, última plaga propia de esta época, en sus engendros imposibles, trabaja en pró de este progreso y el fango del arroyo que se exhibió con música ligera en los teatros, saltó á las cajas de las imprentas para que los grandes periódicos sean heraldos de este movimiento.

Por fortuna, queda puor todavía, y sólo uno, que aspira á ser el de mayor circulación del mundo, se ha atrevido á romper marcha estampando en sus columnas una *poesía* que hace salir el rubor al rostro de los seres degradados que en el lupanar habitan. Si este periódico que ahora comienza pretende civilizar de este modo, ¡qué moral nos aguarda si triunfa!

Aureliano G. Chacel.

### León XIII y Krüger

Un periódico de Londres publica los siguientes párrafos de una carta dirigida por el presidente del Transvaal al Santo Pontífice León XIII:

«Dios ha permitido que nuestra nación sea apastada. Pero los boers no están conquistados ni acobardados.

«El entusiasmo patriótico de que mis hijos han dado pruebas en tantas batallas, no puede extinguirse.

«Yo me aparto momentáneamente de la lucha porque estoy viejo y enfermo; pero pongo toda mi confianza en la misericordia divina.

«Permitidme, Santísimo Padre, expresaros toda mi gratitud por la simpatía que constantemente habéis manifestado para con nosotros.

«Seguro estoy que seguiréis uniendo vuestras oraciones á las nuestras para el triunfo de nuestro pobre pueblo.»

EN PRUEBA DE GRATITUD

La historia de Rusia, como la de todos los países, tiene también hechos que parecen hijos de la fantasía del pueblo al formar la leyenda de su país.

La flamática Inglaterra, con su «rubia Escocia»; Alemania, con sus praderas siempre verdes y sus *walkyrias*, y Noruega, con sus *slanquees*, no han hecho sino dar forma estética á sucesos que de otro modo menos gráfico no se hubieran perpetuado.

Rusia también, país del Norte como Inglaterra, tiene sus tradiciones, acaso en mayor número que los países meridionales que gozan fama de grande imaginación, y de una de éstas, provista de toda invención novelesca y limitándonos al hecho fehaciente, vamos á referir un suceso que por sí solo parece un cuento árabe.

Rusia también, país del Norte como Inglaterra, tiene sus tradiciones, acaso en mayor número que los países meridionales que gozan fama de grande imaginación, y de una de éstas, provista de toda invención novelesca y limitándonos al hecho fehaciente, vamos á referir un suceso que por sí solo parece un cuento árabe.

Paseando con ella embarcados en una débil lancha por el Volga una tarde, Steuko Razin, recordó en su embriaguez los muchos y valiosos regalos que á todos sus partidarios había hecho, exclamando de repente como si hablase con las aguas:

—Y tu, insignie río, que tanto oro, plata y riquezas me has traído, á ti mi defensor ¿qué te he dado?

Y cojiendo á la princesa entre sus membradas brazos la arrojó por la borda, diciendo al tiempo que la infeliz se sepultaba con todas sus joyas y preseas en el río:

—Ahora te doy la prueba de mi gratitud.  
(Prohibida la reproducción)

KRÜGER

En Marsella

Mr. Krüger pidió anoche que le llevaran á sus habitaciones á sus hijos Gerardo y Anita, hijos de madama Eloff, á los cuales no había visto más que algunos minutos por la mañana.

Al entrar los niños, los abrazó y besó con efusión, y cuando se los llevaron para acostarlos, exclamó el venerable anciano, profundamente enternecido: —¡Que Dios os conserve! He perdido tantos nietos, que jamás el luto se apartará de mi corazón.

Los besó de nuevo, y después, reclinado en la mesa, rezó largo rato con la cabeza descubierta.

En una *interview* celebrada con el representante diplomático del Orange en La Haya, Mr. Hendrick Muller, en el momento de partir el tren que conducía al presidente del Transvaal, dijo que éste no esperaba, en modo alguno, entusiasmo semejante al que ha despertado en Francia su llegada.

Mr. Krüger sólo permanecerá en París algunos días.

Su viaje será rápido.

Ayer á las nueve de la mañana salió mister Krüger del hotel Noailles en un landó cerrado dirigiéndose á la estación en medio de las aclamaciones entusiásticas de una muchedumbre considerable que se apiñaba á su paso, y llegó á las nueve y veinte, para tomar el tren que le había de conducir á París.

Le acompañaban el Dr. Leyds, los delegados boers, su nieta, madama Eloff, los hijos de la misma y los Sres. Paulhat, Rambaud y otros distinguidos personajes.

Antes de arrancar el tren, M. Krüger se esomó á la portezuela del carruaje y pronunció testualmente las palabras que siguen:

«Ciudadanos marseleses y franceses: ¡Doy gracias á la población de Marsella por la calorosa acogida que me ha hecho á mi llegada.

«Cuento con encontrar simpatías tan entusiastas como estas en todas las ciudades que voy á atravesar, y espero que serán seguidas de actos que continuarán sosteniéndonos y servirán para el buen resultado de nuestra causa.»  
Grandes aclamaciones acogieron estas palabras del presidente, quien saludó á la multitud, que continuó aclamándole.

El Comité para la independencia de los boers estuvo en la estación para despedir á Mr. Krüger.

En Valence

Al llegar ayer tarde á dicha estación, la muchedumbre invadió los andenes y alrededores.

Con seguridad que acudió la población entera á saludar al popular viajero, que fué saludado con grandes aplausos y aclamaciones entusiastas.

El alcalde, al frente del Ayuntamiento, se acercó á dar la bienvenida al anciano presidente y dirigió á éste un discurso, en el que manifestó la admiración que la heroica lucha del pueblo boer produce en todos los amantes de la libertad y la independencia de los pueblos, así como sus deseos de que el viaje y las negociaciones que han traído á mister Krüger á Europa tengan el éxito más completo.

Diversas Asociaciones enviaron al ilustre viajero mensajes y ramos de flores, que le fueron entregados por Comisiones, habiendo tenido Mr. Krüger para todas frases de reconocimiento.

En Aviñón

En la estación se detuvo el presidente Krüger diez minutos.

El teniente de alcalde le dirigió una alocución de bienvenida, á la cual contestó Krüger con algunas breves palabras, colocado de pie junto á la portezuela del coche.

La muchedumbre gritó: —¡Viva Krüger! ¡Vivan los boers! ¡Viva la República!

En París

Habiendo manifestado Krüger el deseo de saludar al presidente de la República francesa, este ha acordado recibirle esta tarde ó el domingo por la mañana.

«Sport»

Sociedad de

Tiro de Pichón

Por acuerdo de la Junta directiva, mañana, á la una en punto de la tarde, se verificará una tirada ensayo, con arreglo al programa que estará expuesto en el local del tiro.

Lo que pongo en conocimiento de los señores socios por si gustan asistir á dichos ensayo.

Córdoba 24 de Noviembre de 1.900.  
—El Secretario, Joaquín Trillo.

LOS HUMILDES

I

El capitán Madurel, poseído de extraordinaria satisfacción, cerraba en su casita de Versalles una maleta, en la que había metido á la derecha varias prendas de vestir de Eugenia, y á la izquierda un traje de comerciante, como el denominaba su ropa de paisano.

El día anterior había pedido un permiso de cuatro días para ir á Fontainebleau, pues hacía tiempo que había ofrecido á Eugenia, su mujer, llevarla á dicho punto á admirar las bellezas de la localidad.

A fuerza de economías, Madurel había logrado ahorrar un billete de cien francos, necesario, según sus cálculos, para una excursión de cuatro días, durante los cua es el matrimonio se daría la gran vida y no se «privaría de nada».

—¡Por fin iba á realizarse el viaje á Fontainebleau!

—¡Ya verás—dijo el capitán—ya verás qué hermoso es aquel! Allí estuve yo de guarnición al principio de mi ca-

rrera, y recuerdo perfectamente todas las maravillas del país.

—¡Vamos á pasar cuatro días deliciosos!—contestó Eugenia.—¿Pero estás seguro de que el coronel te concederá el permiso que has solicitado?

—Sí, mujer. Aunque se han concedido muchas licencias durante la semana de Pascua, ahí está para sustituirme el capitán Bonel. Por consiguiente, nada hay que temer.

Y como la maleta estaba cerrada, y el precioso billete azul había sido introducido en la cartera, el capitán Madurel y su esposa se asomaron á la ventana para ver venir del sargento Chambenoit, portador del permiso.

A los pocos momentos exclamó Eugenia: —¡Allí está!

—¡Sí, señor Manuel!—Pero retirémosnos para que no parezca que lo estamos esperando con ansia.

—Tienes razón.

Los dos esposos se sentaron muy tranquilos, al parecer, y á los pocos minutos entraba en la sala el sargento.

—¡Buenos días, mi capitán!—dijo Chambenoit.

—¡Buenos días! ¿Trae usted la licencia?

—Sí, señor, ahí la tiene usted.

—Gracias, amigo mío—contestó Madurel, guardando el permiso en su cartera el lado del billete azul, mientras el rostro de Eugenia se iluminaba con radiante sonrisa. Estaré ausente cuatro días, y durante ese tiempo se dirigirá usted al capitán Bonel para todo lo relativo á los asuntos administrativos del escuadrón.

—Perfectamente, mi capitán. Pero ya que va usted á ausentarse, ¿quiere que examinemos el cuaderno de gastos extraordinarios del mes?

—Sí, sí; aún falta más de media hora para la salida del tren.

Chambenoit abrió un cuaderno que colocó sobre una mesa, volvió pues cuantas páginas se detuvo en el mes de Abril y dijo:

—Recordará usted, mi capitán, que el Jueves Santo, cuando los soldados yo vieron del servicio mojados hasta los huesos, les hice dar una abundante ración de vino.

—Sí, los pobrecillos necesitaban aquel refuerzo.

—También se acordará usted de lo que pasó al día siguiente.

—No recuerdo.

—Creyendo usted que no era suficiente alimento el bacalao, dispuso que se compraran por su cuenta unas cuantas latas de sardinas y cuatro kilos de queso. Yo me negaba á ello; pero usted insistió diciéndome que el bacalao tenía muy poca sustancia alimenticia. En una palabra el extraordinario del Viernes Santo costó cuarenta francos.

—¡Demonio!—exclamó Madurel, mientras Eugenia escuchaba poseída de cierta zozobra.

—Finalmente, ayer, para celebrar la apertura de la Exposición, hubo que dar á la tropa doble ración de vino.

—Ya lo sé.

—Por tanto, debe usted cien francos, que le agradecería me entregase antes de partir, para que las cuentas estén en toda regla.

Madurel recibió un golpe en mitad del corazón. ¡Una deuda de cien francos!

El pobre capitán se atusaba el bigote para ocultar su emoción. Pero estaba verdaderamente aterrado.

Chambenoit creía decirle la cosa más sencilla del mundo, sin sospechar siquiera que daba al traste con los proyectos de su jefe.

Los gastos extraordinarios se habían hecho por orden del capitán y no había más remedio que pagarlos.

Madurel sacó heroicamente de su cartera el billete de cien francos, y sin pestañear y con aparente tranquilidad se lo entregó diciéndole:

—¡Tome usted! ¡Creo que estamos en paz!

—Sí, mi capitán. Madurel firmó el registro y Chambenoit se retiró diciendo: —¡Adiós, mi capitán! ¡Que tengan

ustedes feliz viaje y que se diviertan mucho!

III

Aún no se había cerrado la puerta de la sala cuando Eugenia, mirando ansiosa á su marido le preguntó:

—¿Y qué hacemos ahora?  
—No tenemos más remedio que aplazar el viaje para mejor ocasión.

—¡A los pocos momentos entró el asistente Pendriol á anunciar que el coche del regimiento estaba en la calle.

—Dile al cochero que se vaya—dijo Madurel.—Tomaremos otro carruaje. Y mientras Eugenia sollozaba convulsivamente, su marido prosiguió en estos términos:

—¡Por piedad, hija mía, no llores! Tu dolor me causa una pena horrible! ¡Quítate el sombrero y tén resignación!

—¡Si—le contestó Eugenia—me resignaré, pero hay cosas que vale más no confesar. Para que ni el coronel, ni tus compañeros, ni el sargento Chambenoit se rían de nosotros, tendremos que fingir que hemos realizado el viaje. Nadie podría comprender que por falta de dinero hemos renunciado á nuestro proyecto. Cerraremos las ventanas durante cuatro días y no nos presentaremos en ninguna parte. Y cuando tú presentes en el cuartel, dirás que nos hemos divertido mucho en Fontainebleau. Es preciso salvar á toda costa el ridículo que, en caso contrario, caería sobre nosotros.

Y los dos esposos cayeron el uno en brazo del otro.

Ricardo O'Monroy

Gran Teatro

Como no censuramos por sistema, sentimos que el exceso de original nos impidiera ayer decir cuatro palabras de la interpretación que dió el Sr. Cura la compañía que actúa en dicho coliseo.

Nuestras alabanzas, como nuestros silencios, cuando otros aplauden, son debidos solo á lo que en conciencia estimamos y por lo mismo el público imparcial, como tal nos trata y aplaude nuestra labor, único premio á que aspiramos.

El señor Cura, comedia como de Vital Aza, llena de chistes, obtuvo una de las mejores interpretaciones que han dado estos artistas á sus obras predilectas. Esmerándose todos en sus trabajos, fueron muy aplaudidos á cada instante, dejando satisfechos á los espectadores.

La orquesta, que celebraba la festividad de su patrona Santa Cecilia, dejó muchísimo que desear.

La magnífica comedia de Sartou *Fernanda*, puesta anoche en escena, aunque no lo fué como la noche que por primera vez se representó, dió un triunfo á todos los artistas que en ella tomaron parte.

El público, como el tiempo, frío; y la entrada más fría aun.

Morsamor.

POESIA

SONETO

A D. BENITEZ

No he dejado de amarte, vida mía, aun que tu desvaneceras hoy mi anhelo mostrando un corazón que con su hielo el más ardiente amor apagaría.

Hace tiempo sin verte te quería y contigo al gozar en este suelo de las delicias del amor, el cielo por mirarme en tus ojos dejaria.

Yo vuelvo á ti cual vuelve en primavera de africana región la golondrina; vengo lleno de amor, niña hechicera,

y pues eres encanto de mis ojos con ellos mis amores ilumina y tendré la ventura sin enojos.

ANTONIO DEL PINO DELGADO.  
Córdoba 22 XI 900.

Crónica Provincial

Por término de ocho días se han expuestos al público en los respectivos Ayuntamientos, los borradores de las

matrículas de la contribución industrial y comercio, correspondientes á Bujalance, Palma del Río, Montoro, Alcazarcejoz, Valenzuela y Baena.

En la Alcaldía de Lujana se celebran el día diez de Diciembre próximo las subastas de arriendo de los locales destinados á Pescadería y Carnicerías, la del arbitrio sobre pesas y medidas y la del suministro de medicinas y demás artículos de farmacia con destino á la beneficencia domiciliaria.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Torrecampo se han puesto al público por ocho días los repartimientos individuales de las contribuciones rústica, pecuaria y urbana.

Crónica Local

En la Audiencia

En la sección segunda de esta Audiencia se verá ante el Jurado, el día veintinueve del corriente la causa instruida en el juzgado de Bujalance, por robo, contra Gregorio Artero y otros, á quienes defenderá el letrado Sr. Quintana y representará el procurador señor Rivera.

Bien

En el Instituto provincial de segunda enseñanza se han abierto salas de estudio donde los alumnos pueden preparar sus lecciones antes de entrar en cátedra.

A Linares

A las once del día de mañana se celebrará en el santuario de Ntra. Sr. de la Concepción de Linares el último acto de los cultos que durante el mes corriente viene costeadando su Hermandad en sufragio de sus cofrades difuntos.

Regreso

Anteanoche, regresó á esta capital procedente de Málaga nuestro particular amigo D. Bartolomé Romero, Director de *La Bandera Española*.

Taurina

Rafael Molina, Lagartijo, tiene ultimados para el año venidero los siguientes contratos, entre otros en negociación:

Agosto: 5 y 6, Vitoria; 13; 15 y 18, Gijón.

Septiembre: 21 y 22, Oviedo.

En Granada toreará la corrida llamada del Corpus y las de feria.

Memorándum

Mañana termina el primer período de recaudación voluntaria de la contribución en el actual trimestre.

Los contribuyentes que no hayan satisfecho sus cuotas dentro de dicho plazo, deberán hacerlo en las oficinas respectivas durante los cinco días últimos de mes, pues á partir del 1.º de Diciembre la recaudación se efectuará por la vía ejecutiva.

Conducidos

Dos capitalistas nombrados Domingo del Campo y Tomás Barrán han sido pasaportados para Jaén, después de cumplir en este correccional una quincena por blasfemias.

Incendio

En el cortijo nombrado Doña Sol, se declaró un violento incendio hácia las doce de la noche del día 21, en ocasión que en un pajar de la referida finca dormían treinta operarios, que enseguida se dedicaron á la extinción del fuego, sin que á pesar de los esfuerzos practicados pudiera evitarse la destrucción de la mayor parte del edificio, con seis bueyes, una burra y varias fanegas de grano.

Afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales.

Las pérdidas se calculan en unas ocho ó nueve mil pesetas.

El hecho creyese fuese ocasionado por la imprudencia de uno de los operarios, que dió la voz de fuego y huyó seguidamente.

Detenidos

Anoche fueron detenidos y entregados en la inspección de vigilancia dos sujetos que se introdujeron en el jardín situao frente á la Plaza de Toros, con los mejores propósitos del mundo.

(De nuestro servicio particular)  
Funerales

Madrid 24 (6:30 m.)

El lunes próximo se celebrarán los funerales por el alma de D. Alfonso XII, conmemorando el quincuagésimo aniversario de su fallecimiento.

¡Duro!

Los amigos del pretendiente D. Carlos que le han visitado en Venecia han solicitado después una audiencia del Papa que S. S. les ha negado.

Proposición

El conde de Benalúa ha presentado al Congreso una proposición pidiendo que los diputados tengan derecho a un pase de circulación en todos los trenes.

Más armas

La guardia civil ha descubierto en las inmediaciones de Walls otros 115 Remington destinados a los carlistas.

Firma de hoy

Madrid 23 (2 t.)

La Reina ha firmado hoy la combinación de Subsecretarios que le telegrafió ayer.

También ha sido nombrado el Sr. Espada Director general de Administración y Bahamonde Oficial Mayor del ministerio de la Gobernación.

Del Transvaal

Los boers han atacado un puesto inglés cerca de Balmoral y han tenido ciento ochenta bajas. — *Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería, 18

y quien es amo del todo, demuestra fuerza ó talento.

## JEROGLÍFICO

X ●

III

(Las soluciones, en el próximo número)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR

E CO-NÓ-MI-CO

AL JEROGLÍFICO:

DELANTERAS Y TRASERAS

A LA METÁTESIS

ANIMAL

La han acertado: *Una dama, Fieras, El vecino, El de los perros, Don Quijote y Gil Blas.*

## Espectáculos

Gran Teatro

Función para mañana 25 de Noviembre de 1900

1.º Sinfonía.

2.º El drama en tres actos, *En el seno de la muerte.*

3.º El dialogo, *Día feliz.*

A las ocho y media.

*Precios.*—Proscenios segundos, palcos principales y plateas sin entradas, 6'50 pesetas.—Proscenios terceros y palcos segundos sin idem, 0'4.—Butaca con entrada, 1'50.—Delanteras de anfiteatro con idem, 0'80.—Delanteras de paraiso con idem, 0'70.—Entrada principal, 0'60.—Entrada de paraiso, 0'25.

## PALUDISMO

Para hacer desaparecer toda clase de fiebres palúdicas, por rebeldes que sean, tómense las píldoras febrífugo-tónico-reconstituyentes y antisépticas de *César*, que son las mejores de todas las conocidas. Depósito general, en la farmacia de su autor D. Teodoro César López, Villanueva del Rey (Córdoba).—Venta en Córdoba, en la farmacia y droguería de D. José de la Linde, Diego León y Alfonso XIII.—Caja de 80 píldoras, 6 pesetas. Medias cajas, 3 pesetas.

la duquesa.—Vaca á la moda.—Postres.

COMIDA.—Sopa de macarrones.—Merluza frita.—Picadillo de cordero.—Perdiz en parrilla.—Jamón con gelatina.—Postres.

Rodaballo á la vinagreta.—La cantidad necesaria de rodaballo se cuece en agua, se corta en varios pequeños trozos y se despoja de espinas y piel dejándolo durante una hora y media en un adobo hecho con manteca, aceite, vinagre y sal y un polvillo de pimienta. Al servirlo, se escurre perfectamente y coloca en un plato con medios huevos cocidos, y se rocía con una salsa á la vinagreta.

Picadillo de cordero.—Despejada la carne de membranas y tendones, se pica muy menuda con patatas cocidas, hierbas finas y setas, pasándolo antes por manteca y una cucharada de harina tostada. Se pone al fuego en una cazuela con bastante caldo. Cuando esté cocido se sirve adornado con huevos estrellados.

(Prohibida la reproducción)

## Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 23 de Noviembre de 1900

4 por 100 interior fin de mes, 70'20.

—Id. id. contado, 70'15.—Id. exterior, 76'80.—Acciones del Banco de España, 507'00.—4 por 100 amortizable, 00'00.—Cubas de 1886, 84'00.—Id. de 1890, 70'10.—Obligaciones sobre aduanas 5 por 100, 101'00.—Id. del Tesoro 5 por 100, 000'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00'00.—Francos, 32'75.—Libras, 33'35.

## Pasatiempos

CHARADA

Dos prima de un juego es parte, prima dos en los guerreros, dos tres en cacharrerías, primera tercia es un juego,

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el Convento de Religiosas de Santa Ana, por D.ª María Antonia del Valle, en sufragio por su hija D.ª Elvira.—Pasado, por D.ª Adolfinia Raón, en sufragio por su tía D.ª Eufemia del Valle.

—El lunes predicará en la Santa Iglesia Catedral el Canónigo D. Manuel Enriquez y Rivas.

—Octavo día de la novena que en honor de S. Acisclo y Sta. Victoria se celebrará en la capilla de los Stos. Mártires, situada en la puerta del Colodro.

—Mañana último día del solemne triduo con que la orden Carmelitana en Córdoba celebrará el fausto acontecimiento de la beatificación de los protomártires de la descalcez Padre Fray Dionisio de la Natividad y Hermano Fray Redondo de la Cruz, reciénmente elevados á los altares por nuestro Santísimo Padre el Papa León XIII. Con asistencia de Comunidades religiosas. A las siete de la mañana bendición de las imágenes de los Bienaventurados mártires y Misa de exposición cantada por la Comunidad y oficiada por el Reverendo Padre Superior de los Carmelitas; á las diez Misa solemne con orquesta que oficiará un R. P. de la Compañía de Jesús, predicando el R. P. Pueyo, Superior de los Misioneros del Corazón de María.—Por la tarde, á las cuatro y media, se cantará el santo rosario, siguiendo el sermón á cargo del Reverendo Padre Fray Gabriel, Carmelita Descalzo; después se hará el ejercicio propio, cantándose un himno en honor de los Bienaventurados mártires, concluyendo con la reserva solemne del Santísimo Sacramento.

Los Sres. Sacerdotes que quieran celebrar el Santo Sacrificio de la Misa en la iglesia parroquial de San Nicolás de la Villa, el día 26 del corriente, desde las ocho de la mañana en adelante, la aplicarán en sufragio de la excelentísima señora doña Josefa Ruiz del Burgo y Basabra, Condesa de Casillas de Velasco.



Comidas para el 25 de Noviembre  
ALMUERZO.—Huevos á la inglesa.—Rodaballo á la vinagreta.—Patatas á

## Residencia

Se asegura que muy pronto establecerán en esta capital los Hijos de Dom Bosco, de la pia Sociedad Salesiana, una casa-residencia con oratorios dominicales festivos, á cuyo fin ha sido adquirida una hermosísima finca en uno de los barrios extremos.

## El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 21'2; á la sombra, 14'40; mínima, 5'60; media, 10; agua de lluvia en milímetros, 2; estado del cielo, cubierto; dirección del viento, O.

## Reyerta

En la finca nombrada el Rosal rifeeron ayer dos sujetos, uno de los cuales ha desaparecido, resultando el otro, nombrado Miguel Yaste, con varias heridas que le fueron curadas en la casa de socorro.

## A la cárcel

Para cumplir condena ingresaron ayer en la cárcel tres individuos.

## Escándalo

Ayer hubo uno fenomenal en el patio de San Francisco, promovido por una vecina que insultó á otra.

## Viajeros

Hotel Suizo.—Entradas: Don José B. Parez, de Madrid.—Salidas: D. Juan de Burgos, á Aguilar.

Hotel de Oriente.—Entradas: D. José Navas, de Madrid.—D. Miguel Yorayas, de idem.

Fonda Española.—Entrada: D. Francisco Tortosa, de Málaga.—D. Francisco Vitoria, de Linares.

Fonda del Carmen.—Entrada: Don Francisco Arroyo, de Madrid.

## Chirinola

En la calle:

—Señorita, ¿me permite usted que la acompañe, aunque vaya yo con mi perro?

—No tengo inconveniente en ello. Me gustan mucho los animales.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—Santa Catalina, virgen y m.ª.—Pasado, La invocación de las Reliquias de los Santos mártires de Córdoba en S. Pedro.

pecies, como en el número total de árboles en que nunca existe para las hortalizas una rotación sistemática puesto que en cada año se planta ó siembra lo que se presume haya de obtener mejor precio, y en las superficies inútiles para el cultivo son distintas en cada caso. Y aún hay sobre esto otro orden de dificultades muy penosas de vencer y son las que se refieren á la determinación del precio medio de los productos. En efecto, los productos hortícolas presentan en su precio, dos máximos y un mínimo con todas las gradaciones intermedias imaginables. Corresponden los máximos á los productos tempranos y tardíos, y el mínimo á los obtenidos en su época propia. Para obtener el verdadero precio medio, se tendrá que proceder multiplicando los precios de cada día ó de cada periodo, por la cantidad de productos que el hortelano lleva al mercado en cada uno de esos periodos ó días y dividir la suma de esos productos por el producto total en la temporada; esta operación debía repetirse en cada una de las especies hortícolas.

Compréndese, pues, que aunque no imposible, es difícil ó por lo menos laborioso, llegar á esta determinación y lo justificado que está en este caso y en otros parecidos, el recurrir á procedimientos sintéticos que, sin perjuicio de la exactitud, eviten, ó por lo menos allanen, las referidas dificultades.

Para el caso que nos ocupa, la brigada ha obtenido los datos que á continuación se exponen:

Es dato corriente entre los prácticos, que la renta de una fanega de tierra de esta clase se regula por el valor del fruto pendiente y maduro del arbolado sin gastos de recolección, transporte ni venta, igualando la renta á ese valor.

Se sabe por otra parte, que la renta media de las tierras objeto de esta cuenta, es de 125 pesetas, los de una hectárea 204'21 pesetas.

Que las libras para el cultivo de los productos de las hortalizas; de ellas se obtienen dos cosechas, una de invierno y otra de verano.

Figuran entre las hortalizas, de la primera, las lechugas, coles, escarolas, cardos, rábanos, esbollas, habas, etc.; entre los de la segunda, judías verdes, pimientos, tomates, berenjenas, rábanos, patatas, maíz, etc.

Para facilitar el riesgo y distribuir las cosechas, se divide la tierra en pequeñas paralelas cuadradas, rectangulares ó triangulares, según los casos, llamados eras. De una cuartilla de tierra se forman 100 eras ó sean 400 por fanega, lo cual quiere decir, que tienen una superficie (comprendiendo los medios, regueras ó muretes de tierra que las limitan) de quince 3031 m.².

En una hectárea hay 653 eras.

Cuando una huerta cambia de colono, abona el entrante al saliente, y según tasación pericial ó práctica, una cantidad por cada era según el estado que ofrezca en cada una la cosecha pendiente ó lo adelantado de la recolección. La cantidad que por este concepto se paga, según información local, varía entre 1'2 real y 3 reales por era, comprendiendo la última cifra á las eras que tenían lo ya maduro el fruto y por tanto en disposición de recolectarse sin más gasto que el de recolección, no se ha extraído de ella fruto alguno. Resulta, pues, que las hortalizas de una hectárea ya madura y antes de recolectarse, valen pesetas 653 X 0'75 = 48975 y como en el año se obtienen dos cosechas, su

## Nota 4.ª Líquido imponible

No se conocen datos de las rentas del avellanar por que los avellanares forman siempre parte de grandes fincas en las que hay toda clase de cultivos de sierra tanto agrícola como forestales. Si queremos conocer la renta hipotética asignaremos un beneficio industrial del 10 0/0 en atención á que lo alejado de los avellanares y lo insalubre de su suelo harían que el colono no se contentase con menos beneficio que éste, y restando de los gastos anuales aquellos que se consideran remunerados con la renta tendremos:

$$q - 314'36 - (22'56 + 4'33 + 420'00) = 26747 r = \frac{92981 - 0'179}{1'17} = 120'96 \text{ pesetas.}$$

II

## Cuenta de productos

UNICA

	Pts.	Cts.
Por 39'53 quintales métricos de avellana sin limpiar á 13'04 pesetas quintal métrico.	515	47
Total productos.	515	47

# EMULSION NADAL

Es la mejor y más agradable. Con 80 por 100 aceite hígado bacalao, glicerofosfatos e hipofosfitos.—Recomendada por Colegio Médico de Barcelona, analizada por el Dr. BONET, Catedrático de la Facultad de Farmacia de Madrid. Cura la tos, catarrros, bronquitis, tisis, escrófulas, lanfatismo, raquitismo, debilidad, dolores, diabetes etc. Alimento, golosinas, medicamento, tónico; estimula el desarrollo físico, el crecimiento de los huesos y salida de los dientes; indispensable á embarazadas y niños, aumenta la leche y el vigor.—Crema fluida blanquíma inalterable. De venta en las farmacias.

SE CONSTRUYEN  
Toda clase de dentaduras y se hacen extracciones empleando el incomparable anestésico **EL BENESOL**

**FERNANDO GUIJO**  
CIRUJANO DENTISTA

Se hacen Orificaciones, empastes y obturadores con arreglo á los últimos adelantos

**TODO GARANTIZADO**  
Jesús María, 2 CORDOBA

FABRICA  
Y  
**ALMACÉN**

**ANTONIO MORENO**  
DIRECTOR Y PROPIETARIO

**MUEBLES**

— DE —  
**LUJO**

**GONDOMAR 12**

Sellos de Cauchú superiores  
Imprenta y Papelería "La Verdad", Librería, 18

III  
Cuenta de Gastos

UNICA

	Pts.	Cts.
Por una labor de cava 32 67 jornales á 1.75 pesetas.	57	17
Recolección. 65.47 jornales á 1.75 pesetas.	114	57
Riesgos. 26.29 jornales á 2.25 pesetas.	59	15
Gastos propios del agua.	20	0
Gastos de edificación.	4	33
Id. de cercados.	22	56
Mobiliario mecánico.	2	59
Personal permanente.	12	68
Replantación. 5.5 jornales á 2 pesetas.	11	00
Seguros 200.	10	31
<b>Total gastos.</b>	<b>314</b>	<b>36</b>

IV  
RESUMEN

ÚNICA

	Pts.	Cts.
Importan los productos.	515	47
Idem los gastos.	314	36
<b>Líquido imponible.</b>	<b>201</b>	<b>11</b>

De la anterior cuenta resulta para la hectárea de tierra de regadío dedicada al cultivo del avellano en este término municipal, un líquido imponible de doscientas una pesetas once céntimos en clase única.

CAPITULO XXVII  
Cultivo de frutales y ortalizas

Cuenta de productos y gastos de una hectárea de terreno de regadío dedicado al cultivo de frutales y hortalizas

I  
NOTAS FUNDAMENTALES DE LA CUENTA

Nota 1.ª Aclaración

En los alrededores de la población existen algunas huertas dedicadas al cultivo objeto de esta cuenta. Casi todas riegan con agua de noria; la tienen de pie las que están algo elevadas sobre la sierra, pero éstas tienen compensada esta ventaja con la mayor distancia de los transportes, con el menor trabajo desarrollado por los obreros y sobre todo con la inferioridad de la tierra para el cultivo hortícola. Por esto despreciamos la diferencia que supone el tener ó no tener agua de pie, considerando que todas las huertas de esta clase riegan con agua de noria.

Nota 2.ª—Productos

Es sumamente difícil la evaluación de los productos por medios analíticos á los cuales solo debe reunirse cuando no haya otro remedio. Consiste la dificultad en que cada huerta ofrece condiciones distintas respecto á los frutales tanto en la distribución de es-